
 
 
 
 
 
 
 

CONSEIL PARTICIPATIF DE LA FACULTE DES SCIENCES 
Procés-verbal  

 
de la séance du 16 avril 2024 

 
 

 
 

 

1. Excusé-s et invité-s  

 

Excusé-es : Pr Ulm, Pr Guichard, Pr Bouffanais, Pr Velenik, Pr Lupi, Pr Patel, Pr Samankassou, Mme 
Souani 

 

Invité-es : Pre Bonadonna (Doyenne), Pr Wolfender (Vice-doyen), M. Schaller (administrateur)  

 

2. Annonce des divers 

N/A 

3. Adoption du procès-verbal du 17 octobre 2023 

Le procès-verbal a été voté positivement avec 1 abstention, 19 oui et 0 non 

4. Désignation du représentant du corps professoral au bureau du CPF 

Le Professeur Castelltort membre du conseil participatif ainsi que du bureau est désormais vice-

recteur et ne peut plus faire partie du CPF.  

La présidence a donc cherché un professeur de la même section que le Pr Castelltort afin de le 

remplacer. La personne désignée est le Pr Matteo Lupi. 

Cette proposition a été acceptée positivement par le conseil. 

La Pre Corinne Charbonnel s’est proposée comme nouveau membre du bureau. 

La proposition a été votée à l’unanimité avec remerciements à la Pre Charbonnel.   

• Communications de la Doyenne  
 
• Acide picrique 
 
Après la découverte d'un autre échantillon d'acide picrique abandonné dans l'un des laboratoires de 
la Faculté des sciences, il est devenu impératif d'agir rapidement pour recenser éventuelles quantités 
résiduelles dans d’autres laboratoires. Cette situation ne peut plus être tolérée. 
 
Malgré plusieurs années de discussions sur ce sujet, le problème persiste, et il est temps d'agir de 
manière décisive. La sécurité de la Faculté et de ses laboratoires est une priorité absolue, et il faut 
prendre toutes les mesures nécessaires pour prévenir tout risque potentiel. 



À la suite de cette découverte, des discussions ont été engagées avec les présidents de section pour 
élaborer une stratégie efficace. L'idée est de nommer un-e responsable au sein de chaque 
département. Ce/cette responsable aura pour mission de s'assurer que tous les produits présents dans 
les laboratoires sont correctement identifiés et vérifiés. Il-elle sera également chargé de produire un 
rapport détaillé chaque fois qu'un-e professeur-e prendra sa retraite. L'objectif est de garantir que 
tous les produits, notamment ceux non utilisés, soient identifiés et éliminés de manière sécurisée. 
 
 
• PUMA SI-Finances  

 
La résolution des problèmes liés à PUMA continue à présenter des défis. 
 
La Doyenne tient à présenter ses excuses pour toute confusion ou difficulté rencontrée, et elle 
exprime sa gratitude pour la coopération dans la résolution de ces problèmes. 
 
L'atelier PUMA SI-Finances s’est déroulé la semaine passée. L’administrateur de la Faculté M. 
Schaller précise que 20 personnes sur 30 inscrites ont été présentes, il s ‘agit de personnes qui 
utilisent très régulièrement et qui ont pu remonter les bugs rencontrés. Des améliorations vont 
être faites afin de rendre l’outil plus convivial. Il rajoute que le service comptabilité a recruté 
pour fluidifier les milliers de factures en souffrance en espérant que la situation se règle d’ici le 
mois de juin.  
 

• Convention ville Genève 
 
Dans le cadre du renouvellement de la Convention-cadre sur la coopération scientifique entre 
la Ville de Genève et l’UniGE, la Doyenne souhaiterait obtenir des retours de la part des 
membres de la Faculté particulièrement actifs dans la relation avec les Musées et le Jardin 
Botanique. Les commentaires concernant les éventuels changements souhaités dans cette 
convention sont précieux et sont attendus. 

 

• Enregistrement des cours 
Depuis le semestre d'automne 2023, l'enregistrement des cours par défaut est en place. Les 
problèmes organisationnels initiaux ont été améliorés pour le semestre de printemps. Comme 
annoncé précédemment, un sondage a été mené auprès des étudiant-es afin de mieux 
comprendre leur utilisation de cet outil. Ce sondage a enregistré un très bon taux de réponse et 
confirme que l'enregistrement est très apprécié. Il est principalement utilisé en complément à 
la présence en classe et non de façon substitutive. Il est à noter que ce sondage a été initié par 
l’UniGE et non par la Faculté. 

 
• Dies academicus  

 
Le prochain Dies academicus se tiendra le vendredi 11 octobre 2024 à 10h00. 
À cette occasion, un doctorat honoris causa en sciences sera décerné à Yann Le Cun pour son 
travail dans le domaine de l'intelligence artificielle. C'est une excellente nouvelle pour la Faculté 
des sciences. 
 

• Actions faculté  
 
La Doyenne explique qu’un SWOT analysis ((strengths, weaknesses, opportunities, and threats 
analysis) a été fait, il en ressort que la mission du Décanat se base sur trois axes : l’excellence, le 
bien être et développement, et l’impact sociétal.  
La Doyenne relate que le Décanat a développé des plans d’actions et des directives 
opérationnelles et cite les actions déjà mises en place à ce jour :  
 
 
 



• Newsletter  
 

La 1ère newsletter de la Faculté sera envoyée la semaine prochaine. La Doyenne espère que 
cela créera l’esprit de la Faculté en connectant tous les différents corps.  
Il s’agit pour ce premier format, d’une présentation du Décanat. Dans le futur, il est prévu 
d'inclure des vidéos avec des entretiens avec divers membres de la Faculté : étudiant-es, PAT, 
etc. 
La Doyenne rappelle que toutes les nouvelles idées et remarques constructives sont les 
bienvenues toujours dans un but d’amélioration et qu’un sondage sera envoyé afin de réunir 
les suggestions.  

 
• Rencontre Décanat – PAT  

 
La Doyenne relate que des rencontres Décanat PAT sont prévues. Ces rencontres se feront en la 
présence de la Doyenne, des présidences, du service des Ressources Humaines, ainsi que de la 
commission égalité et diversité.  
La 1ère concernera la section des mathématiques le 25 avril.  
L’idée est de présenter les outils disponibles au sein de la Faculté pour le PAT, cibler les problèmes 
qu’ils rencontrent et se questionner sur comment les soutenir.  
Les sections et départements sont très engagés pour explorer les besoins du PAT et les retours 
sont très intéressants.  
 

• PhD Welcome Day  
 
Le but de cette session de bienvenue qui a lieu deux fois par an est d'accueillir l'ensemble des 
doctorant-es ayant commencé leur thèse au cours des six derniers mois. 
L'objectif est de fournir des informations complètes sur ce que représente une thèse en Faculté 
des sciences, de présenter les services, d'expliquer la charte et les changements réglementaires, 
tout en sensibilisant aux problèmes potentiels qu’ils/elles peuvent rencontrer pendant le 
doctorat. 
 

• Journée pour les nouveaux et nouvelles professeur-es  
 
La Doyenne confirme l’intention du Décanat d’organiser dès le semestre d’automne des journées 
d’informations à l’attention des nouveaux professeurs et nouvelles professeures.  
Le but de cette journée est de leur souhaiter officiellement la bienvenue et de créer des 
connexions directes avec les services clefs de l’UNIGE : les ressources humaines, le service 
juridique, le service de la recherche, la bibliothèque, le service des finances, STEPS, le service 
égalité et diversité, le service de communication, etc…  
 

• Integration des notions SDGs et Open Science : 
 
La Doyenne rappelle l’importance d’intégrer la notion SDGs (sustainable development goals) dans 
les cours dispensés dans la Faculté des sciences et de faire les connexions entre les disciplines. Elle 
appelle donc à une ouverture d’esprit et à la compréhension du rôle de la science dans les SDGs 
tout en utilisant des données dans l’Open Science fondée sur la coopération entre chercheurs et 
chercheuses.  
 

• Leru into action :  
 
La Doyenne revient sur l’événement LERU into action, un workshop organisé par la Vice-doyenne, 
la Pre Bordignon, en collaboration avec l’équipe des Relations Internationales de l’UNIGE. Ce 
workshop a traité le sujet de la multidimensionnalité dans le recrutement.  
Cet événement a été animé par des intervenant-es très intéressant-es ; Pre Galliot (Vice-rectrice, 
UniGe), Pr Overlaet (KU Leuven), Liz Simmons (University of Cambridge), Martin von Arx (SNF), 
Pre Martine Collart (Faculté de médecine) ; qui ont suscité des discussions pertinentes et 



fructueuses.  
Des discussions plus approfondies se sont faites par groupe de 7 à 9 personnes (total de 40 
participant-es parmi des professeur-es, MER et CC) et il en est ressorti quelques actions concrètes 
à mettre en œuvre dans le recrutement au sein de la Faculté que la Pre Bordignon a présenté au 
Conseil décanal suivant.  
La Doyenne explique l’objectif serait de faire le même format pour le PAT.  
 
Le Dr Gariglio s'interroge sur le social networking. La Doyenne répond que c'est une initiative de 
M. Caine, car la communication va devenir centrale et il est nécessaire de créer une 
communication centralisée. Actuellement, il y a deux étudiants impliqués, et certaines sections 
disposent de leur propre chargé de communication. Toutefois, l'objectif est d'avoir un doctorant 
de chaque section sur le terrain. M. Caine les guidera plus vers la communication scientifique. La 
Doyenne mentionne également un journal où ils publient des articles avec un langage de 
vulgarisation scientifique. 
 

5. Présentation de la nouvelle loi sur la retraite 
 
La Doyenne explique que le Décanat examine comment intégrer la nouvelle loi sur la retraite au Rpers. 
Un groupe de travail émanant du Rectorat a formulé la proposition reçue par le CPF dans les annexes. 
Le Rectorat souhaite que chaque faculté fasse un retour. Chaque faculté doit donc décider comment 
procéder, que ce soit par le bureau décanal ou le conseil décanal, mais La Doyenne souhaite adopter 
une approche participative avec les sections/départements ainsi que le conseil participatif. 
 
Il résulte des discussions que : le problème de la transition n’est pas clair dans le Rpers ; il n’est pas 
précisé si la demande doit passer par la section, la Faculté avant d’être soumise au Rectorat ; la 
période de transition a changé, passant de 36 mois pour les professeurs et 18 mois pour le PAT, à une 
période de 3 mois et 1 mois respectivement.  
 
Par ailleurs, le problème de la relève est soulevé. La Doyenne souligne qu’une planification est déjà 
en place et cela complique les choses car les commissions de nominations sont en cours et le processus 
ne peut être interrompu.  
Il ressort également des échanges : une incompréhension sur l’adaptation de cette loi à l’Université 
de Genève alors qu’il s’agit en effet d’un droit et que l’institution essaie de contourner.  
 
En résumé la Faculté des sciences donnera le retour suivant : inquiétude concernant la mise en place 
et de la phase de transition avec des délais qui impacteront les planifications des sections et 
départements ; laisser la liberté au personnel d’accéder à l’extension de leur contrat de travail 

6. Modifications au règlement général du Doctorat ès Sciences  
 
La proposition est présentée par le Vice-doyen Pr J-L. Wolfender et Mme Moser.  
 
Après des échanges, il a été décidé de voter sous réserve de rajouter une phrase concernant l’examen 
de 1ère année.  
 
La proposition a été votée comme suit :  16 oui, 0 non, 2 abstentions.  

7. Modifications au règlement du baccalauréat en Sciences Computationnelles 

La proposition de modification est présentée par le Pr Bastien Chopard et votée positivement à 

l’unanimité   

8. Modifications au règlement du Doctorat ès sciences en Sciences de la vie des Facultés de médecine et 
des sciences (sans vote) 
 
La proposition a été présentée par Mme Moser et quelques précisions apportées par le Pr J-L. 



Wolfender  

9. Divers  
N/A 

 
Stefano Gariglio, Président 
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